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BLOCO DE NOTAS

Núcleo da Uesb oferece Declaração de 
Imposto de Renda de forma gratuita
à comunidade

Pessoas de baixa renda, microempreendedores individuais (MEI), organizações 
da sociedade civil (OSC) e pequenos agricultores agora podem contar com um 
serviço voltado para a área contábil ofertado pela Uesb. Trata-se do Núcleo de 

Apoio Contábil e Fiscal (NAF), que oferece atendimento gratuito a pessoas físicas e 
jurídicas, como, por exemplo, a Declaração de Imposto de Renda.

Realizados por alunos da Universidade, sob orientação de professores, os serviços 
funcionam tanto presencialmente quanto à distância. Quem estiver dentro do perfil de 
atendimento pode ser atendido no próprio Núcleo, que fica localizado no Laboratório 
Paulo Pires, módulo da antiga Reitoria, campus da Uesb em Vitória da Conquista. Os 
atendimentos são realizados às terças, quartas e quintas-feiras, das 9 às 12 horas. Ain-
da é possível ser atendido pelo e-mail naf@uesb.edu.br.

Sobre o NAF - Criado em julho de 2024, o Núcleo já atendeu cerca de 100 pessoas, 
por meio de uma cooperação técnica com a Receita Federal. O projeto busca bene-
ficiar a comunidade e estimular uma vivência prática para os estudantes de Ciências 
Contábeis, possibilitando a aplicação dos conhecimentos adquiridos em sala de aula e 
avançando nas compreensões das exigências do mercado de trabalho.

A ideia do projeto é também contribuir com a geração de conhecimento fiscal, uma 
vez que, além dos atendimentos, são realizadas mesas de discussão, palestras, seminá-
rios, estudos de casos concretos, visitas de estudantes às oficinas da Receita Federal e 
outras capacitações. Com isso, o NAF proporciona um aprofundamento na legislação e 
técnicas fiscais e o entendimento do ambiente eletrônico sincronizado com a Receita 
Federal.

Mais informações, acesse o perfil do Núcleo no Instagram ou entre em contato 
pelo e-mail acima.
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Francisco: o último ato

HOMENAGEM 2
redacao@jornaldosudoeste.com
REDAÇÃO

Desde o ano 2000, a Igreja Católica celebra, no segundo Domingo da Páscoa, o Domingo da Divina Misericórdia, uma data instituída pelo 
Papa João Paulo II. Nesta ocasião, os fiéis são convidados a refletir sobre o coração de Cristo Ressuscitado, que transborda misericór-
dia para com a humanidade. Como destacou o Papa Francisco, a Páscoa não é apenas um evento do passado, mas uma fonte viva de 

graça que nos renova a cada dia. A Divina Misericórdia nos lembra que Deus nunca se cansa de perdoar e acolher cada um de nós, mesmo em 
nossas fragilidades.

Coincidentemente, assim como há 20 anos atrás cardeal polonês Karol Józef Wojtyła, então Papa João Paulo II, faleceu na véspera do Do-
mingo da Divina Misericórdia, quando a Igreja Católica faz uma reflexão mostrando como a fé na Ressurreição de Jesus transforma vidas e 
comunidades, chamando-as a ser testemunhas do amor misericordioso de Deus, o jesuíta argentino Jorge Mario Bergoglio, Papa Francisco, 
recebeu seu último adeus. 

E as coincidências não param por aí, Assim como em 2005, vento – parecendo sussurrar uma oração – foleava lentamente as páginas do 
Evangelho sobre o caixão de madeira no adro da Basílica de São Pedro.

A despedida do Papa Francisco, na manhã ensolarada de sábado, 26 de abril, foi marcada por profunda emoção. Estiveram presentes cerca 
de 250 mil pessoas na Praça São Pedro, outras 150 mil nas ruas do entorno e no percurso até a Basílica de Santa Maria Maggiore, além de mi-
lhões ao redor do mundo por meio da transmissão televisiva. Durante o momento, prevaleceu a oração, a união e o destaque para várias frases 
memoráveis que marcaram seus doze anos à frente da Igreja Católica.

Milhares de católicos, que abraçaram um Francisco debilitado, porém sorridente, na Praça São Pedro no Domingo de Páscoa — sem imaginar 
que aquele seria o último encontro — acompanharam com carinho sua fase final de vida terrena. Juntos, estavam jovens que planejavam parti-
cipar do Jubileu dos Adolescentes, realizado de 25 a 27 de abril, representantes de outras denominações cristãs, de religiões diversas, além de 
delegações estrangeiras, incluindo cinquenta chefes de Estado, dez monarcas e outras autoridades. Todos unidos na despedida de um Pastor 
que sempre pregou a fraternidade e, mesmo hospitalizado, manifestou seu não à guerra.

Durante a cerimônia, apesar de sua habitual simplicidade, duas passagens da Homilia do Cardeal italiano Giovanni Battista Re, Decano do 
Colégio Cardinalício, receberam merecidos aplausos. A primeira, quando ele destacou que a missão do Papa Francisco foi guiada pela convicção 
de que “a Igreja é uma casa para todos; uma casa com portas sempre abertas”. Repetiu enfaticamente “todos, todos, todos”, ressaltando a ideia 
de que nada e ninguém podem separar-nos do amor de Deus, que está sempre de braços abertos para acolher a todos, sem considerar sua 
situação financeira, crenças religiosas, opiniões políticas e ideológicas, orientações sexuais ou convicções pessoais. Essa visão de uma Igreja de 
portas abertas reflete o esforço de Francisco em construir uma comunidade que prioriza os últimos, os pobres, os humildes e os pecadores, 
aqueles que ele sempre quis acolher, como aqueles que o acolheram no limiar da Basílica de Santa Maria Maior antes do último olhar de Maria 
Salus Populi Romani.

Os fiéis também aplaudiram especialmente a passagem da Homilia em que o Cardeal Giovanni Battista Re recordou o apelo constante de 
Francisco pela paz e o convite à razão e à negociação honesta na busca por soluções. Segundo Francisco, a guerra é apenas a morte de pes-
soas, a destruição de lares, Hospitais e Escolas. Para o Francisco, a guerra transforma o mundo em um lugar pior do que era antes, deixando 
sempre uma derrota dolorosa e trágica para todos.

FOTO: VATICANO NEWS
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Quando os fios vão embora: 
Especialistas falam sobre 

Alopecia, um drama silencioso 
vivido por milhões de brasileiros

Condição que atinge homens e mulheres foi discutida durante congresso dermatológico, em Salvador. 
Saiba o que especialistas dizem sobre as principais novidades em diagnósticos e tratamentos!

sarabazevedo@gmail.com
SARA BARNUEVO – ASCOM

Foi com franqueza que a apresentadora Xuxa Meneghel, aos 61 anos, revelou recentemente conviver 
com Alopecia Androgenética, uma forma de calvície hereditária que afeta a autoestima de homens e 
mulheres – mas especialmente mulheres a partir dos 40 anos. Ela contou que os fios foram ficando 

cada vez mais ralos, até começarem a cair, deixando aparente o couro cabeludo. O próximo passo foi raspar 
a cabeça com a ajuda da filha e recorrer a um transplante capilar.

Cercado de tabus, o problema atinge cerca de 20 milhões de brasileiras e, muitas vezes mascarado por 
laces e acessórios, raramente recebe o holofote merecido. “A Alopecia é mais do que uma questão estética. 
Ela mexe com a identidade, com a segurança – principalmente – da mulher, com o modo como ela se apre-
senta ao mundo”, afirma o Dermatologista Paulo Barbosa, presidente do 35º Congresso Brasileiro de Cirurgia 
Dermatológica, promovido pela Sociedade Brasileira de Cirurgia Dermatológica (SBCD), sob o tema central 
“Pele Étnica e Cirurgia Dermatológica”.

A Médica norte-americana Susan Taylor, da Universidade da Pensilvânia, é referência global em trata-
mentos de Alopecia e cuidados com a Pele e os Cabelos da população negra e atua há décadas na busca por 
diagnósticos mais precisos e terapias personalizadas. Durante sua Conferência, no sábado (26), a fundadora 
da Skin of Color Society falou sobre Líquen Plano Pilar (LPP) e Alopecia Fibrosante Frontal (AFF), exemplos 
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de Alopecia Cicatricial – tipo de calvície permanente devido a doenças inflamatórias, autoimunes, lesões na 
pele, queimaduras ou certos tratamentos médicos –, e a chamada Alopecia de Tração, mais comum em pes-
soas negras, por causa da pressão de penteados e tranças afro.

Segundo ela, Alopecia pode se manifestar de diferentes formas e conhecer os tipos, identificar os sinto-
mas precocemente e buscar tratamento adequado são passos essenciais para controlar a condição e, em 
muitos casos, reverter a queda de cabelo. Queda de cabelo em tufos ou falhas localizadas, afinamento pro-
gressivo dos fios, mudanças no couro cabeludo, como inflamações ou cicatrizes, e sensibilidade ou dor no 
couro cabeludo são alguns dos sintomas.

“Nem toda queda de cabelo é igual. A Alopecia pode ser devastadora emocionalmente, e muitas mulheres 
demoram a procurar ajuda por vergonha ou falta de acesso a um diagnóstico correto. Mas temos opções 
— desde medicamentos a tratamentos avançados, que devolvem resultados visíveis e, acima de tudo, espe-
rança”, explica Taylor, que é também presidente da maior sociedade dermatológica do mundo, a Academia 
Americana de Dermatologia (AAD), segundo a qual cerca de 40% das mulheres apresentarão algum grau de 
perda de cabelo até os 40 anos.

Principais tipos – Além da Alopecia Androgenética, conhecida popularmente como calvície here-
ditária e que está relacionada a fatores genéticos e hormonais, as mais comuns são a Alopecia Areata (tipo 
da atriz Jada Smith): de origem autoimune, provoca a queda repentina de cabelo em áreas específicas, for-
mando falhas arredondadas no couro cabeludo ou em outras partes do corpo; a Alopecia Cicatricial: causada 
por inflamações severas ou doenças que danificam permanentemente os folículos capilares, levando à perda 
irreversível dos fios; e a Alopecia por tração: associada ao uso prolongado de penteados que puxam os fios 
com força, como tranças e rabos de cavalo muito apertados.

Durante o congresso, Taylor apresentou abordagens modernas, que vêm revolucionando o cuidado com 
os fios e com o couro cabeludo. A programação incluiu ainda técnicas de Transplante Capilar, Terapias com 
Bioestimuladores, manejo de Alopecia Cicatricial e avanços no uso de Inteligência Artificial para detecção 
precoce de padrões de calvície.

Tratamentos – O tratamento para Alopecia varia conforme o tipo e o grau da condição. Entre as 
opções mais modernas e eficazes estão: medicamentos tópicos e orais, que ajudam a estimular o crescimen-
to capilar; injeções de corticoide para casos de Alopecia Areata; Terapias com Laser Capilar para estimular 
os folículos; procedimentos como o Microagulhamento associado a fatores de crescimento; Transplante Ca-
pilar, indicado para casos em que a perda dos fios é permanente; e tratamentos inovadores com o uso de 
Terapia Regenerativa, como o PRP (Plasma Rico em Plaquetas).

De acordo com a Cirurgiã Capilar Leila Bloch, uma das grandes novidades no Transplante Capilar é a téc-
nica FUE (Follicular Unit Extraction), um método que extrai os folículos capilares individualmente da área 
doadora e os implanta nas áreas com menos cabelo, sem a necessidade de raspar. “Hoje se consegue uma 
densidade maior, com técnicas minimamente invasivas e com menos danos”, observa.

Ela faz aponta a necessidade de evitar tracionar os fios. “A tensão ao fazer tranças e outros penteados 
afro afeta sobretudo a área fronto-temporal. É preciso ficar atenta. Se doeu, é porque está fazendo algum 
trauma”, alerta a Especialista.

Outra indicação é que quem tem Alopecia pode fazer o transplante de sobrancelhas, procedimento cada 
vez mais procurado por quem sofre com falhas, rarefação ou ausência total de pelos na região — seja por 
fatores genéticos, excesso de remoções (como a depilação excessiva ao longo dos anos), Alopecia Areata, 
cicatrizes ou até queimaduras. Os fios são retirados de áreas doadoras, geralmente da parte posterior do 
couro cabeludo, onde os fios têm características semelhantes às das sobrancelhas. “Procuramos os fios mais 
fininhos, próximos à orelha, por exemplo”, conta.

O Médico Leonardo Bianchini, referência em Estética Facial, Alopecia e Tricologia Avançada, trouxe um 
dado pouco difundido, que é a relação da Covid-19 com a Alopecia. “O vírus, o SARS-CoV-2 provocou muitos 
problemas de queda de cabelo em vários pacientes, no mundo inteiro. Ele infiltra no folículo piloso [estrutura 
responsável por produzir e sustentar o crescimento dos pelos e cabelos], causando inflamação. Quando ela 
ocorre na região do bulbo, pode resultar na Alopecia Areata. Quando atinge a região do Bulge, que é onde 
tem as células tronco, essenciais para o crescimento e renovação do cabelo, o vírus pode provocar as Alope-
cias Cicatriciais”, revela.

Dermatologia e Diversidade
Mais de 4 mil participantes, entre Médicos e representantes da indústria, circularam pelo evento iniciado 

na última quinta-feira (24), no Centro de Convenções Salvador (CCS), com uma programação rica que traz os 
mais recentes avanços e práticas na área.

As apresentações vêm abordando temas de ponta da Dermatologia — entre eles, Cirurgias de Pele, On-
cologia Cutânea, Tecnologias a Laser e o Cuidado com a Pele Étnica, tema central desta edição, em diálogo 
com a realidade brasileira, especialmente na Bahia. O objetivo é refletir sobre a necessidade de uma Medicina 
mais Inclusiva, que considere as particularidades de uma população tão diversa quanto a brasileira.

“Para mim, o tópico de Pele Étnica é muito importante e eu aplaudo o Dr. Paulo Barbosa por selecioná-lo. 
Isso se correlaciona de forma muito interessante com o local onde esse Congresso está sendo realizado, 
que é aqui em Salvador”, elogia Susan Taylor. “Eu sugiro que todos os meus colegas comecem a pensar mais 
cuidadosamente e mais amplamente a respeito do diagnóstico, do tratamento, da pesquisa sobre a pele de 
cor”, completa a médica.

Mais do que tratar a pele, a Dermatologia contemporânea quer compreender o sujeito por trás dela. “A 
ciência avança, mas é essencial entender que cabelo também é pertencimento, é força cultural, é autoesti-
ma”, diz Paulo Barbosa. Para quem enfrenta a Alopecia, a mensagem do Especialista é clara: há caminhos, há 
ciência — e, sim, há soluções.
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GINECOMASTIA: SOLUÇÕES PARA 
HOMENS QUE BUSCAM CONFIANÇA

 joaopedrodiraneassessoria@gmail.com
ASCOM/ FG ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO & IMPRENSA

A Ginecomastia, caracterizada pelo aumento das Mamas Masculinas, é uma condição que afeta muitos ho-
mens e pode ter um impacto significativo na autoestima e na qualidade de vida. 

Felizmente, a Cirurgia de Redução da Mama Masculina é uma solução eficaz para quem busca restaurar a 
confiança e a harmonia corporal.
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O que é Ginecomastia?
A Ginecomastia é o desenvolvimento excessivo das Glândulas Mamárias em homens, resultando em Mamas au-

mentadas. 
Ela pode ocorrer em uma ou ambas as Mamas e está frequentemente associada a desequilíbrios hormonais, uso 

de medicamentos, obesidade e fatores genéticos. 
Embora não represente um risco à saúde física na maioria dos casos, a condição pode causar desconforto emo-

cional e afetar a autoimagem.

Motivações comuns para a cirurgia
Muitos homens que buscam a cirurgia de Ginecomastia relatam sentimentos de vergonha ou insegurança, espe-

cialmente em situações sociais como na praia, na academia ou ao usar roupas mais justas. 
A cirurgia não apenas remove o excesso de Tecido Mamário, mas também ajuda a restaurar a autoestima e a me-

lhorar a qualidade de vida.

Como é feita a cirurgia de Ginecomastia?
O procedimento é personalizado de acordo com as necessidades de cada paciente. 
Em geral, a cirurgia envolve:
•  Lipossucção: para remover o excesso de gordura na região das mamas.
•  Excisão de tecido glandular: quando há aumento das glândulas mamárias, é feita a remoção desse tecido.
•  Reposicionamento do mamilo: em alguns casos, o mamilo pode ser reposicionado para um aspecto mais  natural.
A cirurgia é realizada sob anestesia e dura, em média, de 1 a 2 horas. 
O paciente pode retornar às atividades leves em poucos dias, mas é importante seguir todas as orientações médi-

cas para garantir uma recuperação segura.

Benefícios da cirurgia de Ginecomastia
•  Corpo mais masculino e definido: a remoção do excesso de Tecido Mamário traz um contorno torácico mais har-

monioso.
•  Melhora da autoestima: muitos pacientes relatam sentir-se mais confiantes após o procedimento.
•  Resultados duradouros: com um estilo de vida saudável, os resultados da cirurgia podem ser permanentes.

Cuidados pós-operatórios
Após a cirurgia, é essencial seguir as recomendações médicas para garantir uma recuperação tranquila e resul-

tados satisfatórios. Isso inclui:
•  Usar de cintas compressivas, para reduzir o inchaço e auxiliar na cicatrização.
•  Evitar atividades físicas intensas por algumas semanas.
•  Comparecer a todas as consultas de acompanhamento, para monitorar a evolução.
A Ginecomastia é uma condição comum, e a Cirurgia de Redução da Mama Masculina pode ser uma solução trans-

formadora para quem busca mais confiança e bem-estar. 
No entanto, é fundamental escolher um Cirurgião Plástico qualificado e experiente para garantir um procedimento 

seguro e resultados naturais.

FONTE: DR. ALEXANDRE KATAOKA, CIRURGIÃO PLÁSTICO. PERITO CONCURSADO DA SECRETARIA DE ESTADO DA JUSTIÇA DE SÃO PAULO – INSTITUTO DE MEDICINA SOCIAL E CRIMINOLOGIA DO ESTADO DE SÃO PAULO. MEMBRO EFETIVO DA CÂMARA 
TÉCNICA EM CIRURGIA PLÁSTICA – CFM. CONSELHEIRO RESPONSÁVEL DA CÂMARA TÉCNICA DO CREMESP. COORDENADOR DA COMUNICAÇÃO DO CREMESP.
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Prefeito de Planalto se reúne com 
representantes de Ministérios em Brasília para 
viabilizar investimentos e ações no município

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Na última semana, o prefeito de Planalto, Cloves Alves Andrade (PT), esteve reunido em Brasília com represen-
tantes de diversos Ministérios do Governo Federal. O objetivo dos encontros foi discutir e viabilizar investi-
mentos e ações para o desenvolvimento do município, buscando fortalecer áreas como Infraestrutura, Saúde, 

Educação e Desenvolvimento Social.
Durante as reuniões, o prefeito apresentou projetos prioritários e solicitou apoio para a implementação de ações 

que possam melhorar a qualidade de vida dos planaltenses. Os representantes dos Ministérios demonstraram interes-
se em colaborar e destacaram a importância de parcerias entre os níveis de Governo para promover o crescimento 
sustentável da região.

No Ministério da Saúde, o gestor encontrou-se com a Assessora Técnica Veras Fiais para acompanhar o andamento 
dos Projetos já protocolados na pasta e para discutir novos investimentos para fortalecer a Saúde no município. Entre 
os principais temas abordados, destacaram-se a construção de Unidades Básicas de Saúde (UBS), a implantação do 
Samu (Serviço de Atendimento Móvel de Urgência), entre outras demandas essenciais para melhorar as condições de 
trabalho dos profissionais e ampliar a qualidade dos serviços oferecidos à comunidade.

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS
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No Ministério do Desenvolvimento, Assistência Social, Família e Combate à Fome,   o prefeito Cloves Andrade so-
licitou aumento nos valores dos recursos destinados aos Fundos vinculados à da Secretaria Municipal de Desenvol-
vimento Social. Esses recursos, pontuou o prefeito,  são essenciais para o financiamento de despesas relacionadas a 
Ações, Serviços, Programas, Projetos e Benefícios de Assistência Social, fortalecendo o suporte à população que mais 
precisa.

Na sede do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação (Fnde), autarquia federal vinculada ao Ministério da 
Educação, o prefeito Cloves Andrade acompanhou o andamento dos projetos previstos para o município, incluindo a 
construção de uma Escola de Tempo Integral no âmbito do Programa de Aceleração do Crescimento II (PAC II). Além 
disso, tratou da viabilização de investimentos para a aquisição de um ônibus escolar por meio do Programa Caminho 
da Escola, reforçando o compromisso com a melhoria da Educação local.

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS
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Finalmente, acompanhado do Deputado Federal Walde-
nor Alves Pereira Filho (PT/BA), o prefeito Cloves Alves An-
drade reuniu-se com Emmanuel Valverde Rios Nogueira, 
Coordenador-Geral de Relações Parlamentares da Agên-
cia Nacional de Transportes Terrestres (Antt), autarquia 
federal vinculada ao Ministério dos Transportes. Também 
participou do encontro Nilson César de Souza, Gerente 
Substituto de Estudos e Projetos de Rodovias da Supe-
rintendência de Concessão da Infraestrutura da Agência.

Na pauta, foram discutidas intervenções para melhorar 
a segurança no trânsito no perímetro urbano do municí-
pio, atravessado pela Rodovia BR-116. O prefeito destacou 
que, além das questões de segurança, o trecho enfrenta 
alagamentos frequentes em períodos chuvosos, causando 
prejuízos materiais aos moradores da região e danos à in-
fraestrutura municipal.

Ainda na Antt, Cloves Andrade reforçou as demandas 
apresentadas por gestores, lideranças políticas, como o 
Deputado Waldenor Pereira, empresários e usuários, rela-
cionadas à duplicação da rodovia, enfatizando os benefí-
cios que essa intervenção trará para a região.

Acompanharam o prefeito na visita a Brasília os verea-
dores  Hernildo Bandeira Costa (PT), Renê da Silva Soares 
Rodrigues (PT) e Ruy – Júnior Bote Fé – dos Santos Júnior 
(`Podemos).

A agenda cumprida em Brasília reforça o compromisso 
do prefeito Cloves Alves Andrade (PT) em buscar parcerias 
estratégicas e recursos federais que possam impulsionar 
o crescimento local, beneficiando diretamente a popula-
ção e contribuindo para o desenvolvimento sustentável do 
município e da microrregião.

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS
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Paulo Hayashi Jr

CARIDADE E A RESPONSABILIDADE DA VIDA

A servidão da caridade para o próximo representa moeda de troca que, entre os antigos povos 
gauleses, era tida como “emprestar dinheiro para ser reembolsado no outro mundo”. Ou seja, a 
caridade de servir, de ajudar, de fazer o bem para o próximo representa um modo de criar uma 

espécie de poupança para quando não mais estivermos no plano dos encarnados. Ou seja, quando já 
tivermos feito a derradeira viagem para o plano dos espíritos e assim, poderemos conhecer os resulta-
dos das escolhas em vida. Assim, existe herança para depois do túmulo e a continuidade da existência 
impõe responsabilidade, trabalho e ética. Colher o que se plantou significa a lei da justiça divina e da 
continuidade para o não desperdício. Também é um modo de incentivar o crescimento pessoal por 
meio do livre arbítrio e de suas consequências.

A capacidade de decidir corretamente, seja por meio dos pensamentos, vontade e sentimentos pos-
sibilita afinar o indivíduo com aquilo que o atrai. É propício o alinhamento com os desígnios superiores 
como uma forma de errar cada vez menos. Por isso, orar e ter as boas influências configura importante 
etapa na maturidade do ser. Não estamos a sós, tampouco vivemos apenas no plano físico. Há leis 
cósmicas universais que permeiam o indivíduo, mesmo que este não o reconheça de imediato. Apenas 

quem conhece os segredos imateriais consegue agir com liberdade maior. Por outro lado, quem se 
esconde através dos véus da ignorância apenas reflete sua necessidade de ir adiante, de vencer seu 

primeiro inimigo: o seu próprio ego.
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Estudantes ocupam Campus em luta por 
sede própria da Universidade do Estado 
da Bahia em Brumado

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Estudantes que lutam pela destinação do antigo prédio do Colégio Estadual de Brumado para sediar a Uneb, lacraram a entrada do Campus por tempo 
indeterminado 

FOTO: LUCIANO SANTOS/BLOG 97NEWS

Estudantes que lideram o Movimento #UnebnoCEB estão mobilizados para sensibilizar o 
Governo do Estado a ceder o prédio do antigo Colégio Estadual de Brumado, desativado 
desde o início das atividades do Colégio Estadual de Tempo Integral, para abrigar o Depar-

tamento de Ciências Humanas e Tecnológicas do Campus Brumado da Universidade do Estado da 
Bahia (Uneb). Desde a última sexta-feira (25), eles ocupam o prédio onde funciona a Instituição de 
Ensino e trancaram suas portas com correntes, impedindo a entrada de professores, funcionários 
e outros estudantes.

A ocupação faz parte de uma série de protestos que, nas últimas semanas, ocorreram nas ruas 
da cidade, em frente à Prefeitura Municipal e ao antigo Colégio Estadual de Brumado (CEB). Os 
estudantes argumentam que a Uneb em Brumado, que oferece os cursos de Letras, Pedagogia e 
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Direito, atualmente opera em um espaço alugado, adaptado de lojas de um shopping, o que é con-
siderado inadequado para as atividades acadêmicas. Segundo os líderes do #UnebnoCEB, a realo-
cação do campus para o antigo prédio do Colégio Estadual proporcionaria melhores condições de 
infraestrutura e permitiria a ampliação da oferta de cursos e vagas no município.

No início do ano, com a desocupação do Colégio Estadual, que foi transferido para o novo pré-
dio do Colégio Estadual de Tempo Integral, gerou expectativa quanto à mudança do Campus, que 
teria sido mencionada em um ofício da Secretaria de Estado de Educação da Bahia à Universidade. 
No entanto, a proposta não avançou. Em março, com o fortalecimento das negociações e a adesão 
do prefeito Fabrício Abrantes Pires de Souza Oliveira (Avante) ao grupo político liderado pelo go-
vernador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), a Administração Municipal reivindicou a destinação do 
prédio do antigo Colégio Estadual de Brumado, que pretende requalificar e adequar sua estrutura 
física para sediar o Paço Municipal. A solicitação da Administração Pública Municipal foi justificada 
por terem sido encontrados problemas estruturais graves no prédio da Prefeitura Municipal, que 
inclusive colocam em risco a integridade física dos servidores.

líderes do Movimento #UnebnoCEB argumentam ainda que a falta de infraestrutura adequada 
é um dos principais problemas enfrentados pelo campus, além do alto custo do aluguel do espaço 
atual, que supera R$ 400 mil anuais, um valor que, segundo eles, poderia ser investido na expansão 
e aprimoramento do ensino superior em Brumado. Eles destacam que a luta por uma sede própria 
faz parte de uma agenda maior em favor de uma educação pública de qualidade, considerada es-
sencial para o desenvolvimento econômico e social da cidade e região. Os líderes do movimento 
afirmam que a desmobilização da ocupação ocorrerá apenas após serem recebidos pelo governa-
dor e quando uma solução para a sede própria do campus for sinalizada.
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Adriana Ramalho

O IMPACTO DO ABANDONO PARENTAL NA VIDA DE CRIANÇAS 
EM SITUAÇÃO DE RISCO

No silêncio de muitos lares e nas sombras das grandes cidades, histórias de abandono 
parental se repetem como feridas abertas na infância de milhares de crianças brasilei-
ras. Embora o Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA) garanta o direito à convivên-

cia familiar, a realidade mostra que o afastamento afetivo e físico de pais e mães ainda é um dos 
fatores mais devastadores na formação emocional de crianças em situação de risco.

Segundo dados do Conselho Nacional de Justiça (CNJ), mais de 30 mil crianças e adoles-
centes vivem hoje em instituições de acolhimento no Brasil. A maioria delas não está órfã de pais 
vivos, mas sim, de vínculos. São histórias marcadas pela negligência, violência doméstica, abuso 
e, principalmente, pela ausência afetiva.

Cicatrizes invisiveis
O abandono parental não é apenas uma ausência física. “É a sensação de não pertenci-
mento, de não ser desejado, que gera impactos profundos na autoestima e no desen-

volvimento psíquico da criança”, explica a psicóloga infantil Amanda Oliveira, espe-

FORMADA EM DIREITO, POLÍTICA (VEREADORA EM SP 
2016/2020), ATIVISTA SOCIAL E PALESTRANTE SOBRE 
COMBATE A VIOLÊNCIA DOMÉSTICA, ALIENAÇÃO PARENTAL, 
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cialista em traumas de infância.

Crianças que vivenciam o abandono podem desenvolver quadros de ansiedade, depressão, 
distúrbios de comportamento e dificuldades de aprendizagem. Em muitos casos, tornam-se 
também mais vulneráveis a situações de abuso, exploração e envolvimento com o crime.

Rede de proteção fragilizada
Embora existam políticas públicas voltadas à proteção da infância, como os Conselhos Tute-

lares e os Centros de Referência da Assistência Social (CRAS), especialistas apontam falhas na 
articulação entre os serviços e a sobrecarga dos profissionais. “Muitas vezes, a criança só entra 
no radar do Estado quando algo grave já aconteceu. Falta prevenção, investimento em políticas 
de fortalecimento familiar e suporte psicológico para as famílias”, destaca o assistente social 
Paulo Andrade, que atua há mais de 15 anos em comunidades de alta vulnerabilidade em São 
Paulo.

O papel da sociedade
Organizações da sociedade civil vêm cumprindo um papel fundamental no apoio a essas cri-

anças. Projetos como oficinas culturais, atividades esportivas, acompanhamento psicológico e 
reforço escolar funcionam como portos seguros para crianças que, muitas vezes, têm em seus 
educadores o único vínculo estável.

A advogada e defensora dos direitos da infância, Luiza Ramos, reforça a importância de uma 
ação coletiva: “Combater o abandono parental é também combater a pobreza, o machismo es-
trutural, a dependência química e a falta de perspectiva que muitas famílias enfrentam. Precis-
amos de uma mobilização social que vá além do assistencialismo”.

Caminhos para a reconstrução
Recuperar os laços afetivos nem sempre é possível. Mas oferecer novos vínculos seguros é 

fundamental para que essas crianças consigam construir suas próprias histórias com dignidade 
e amor. A adoção, quando feita com responsabilidade e preparo, é uma das alternativas mais 
potentes. No entanto, o processo ainda é moroso e burocrático, afastando potenciais adotantes.

A longo prazo, o caminho para enfrentar os impactos do abandono passa por educação emo-
cional nas escolas, políticas públicas integradas, suporte às famílias e campanhas que quebram 
o tabu sobre o tema.

Enquanto isso, cada criança acolhida, cada vínculo reconstruído, é uma vitória silenciosa con-
tra um problema que, apesar de invisível aos olhos de muitos, grita todos os dias na vida de quem 
foi deixado para trás.
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Fazenda Cotefave 
planta uma 
Castanheira-do-
Pará em tributo 
ao Papa Francisco
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Na manhã do sábado, 26 de abril, a Comunidade 
Terapêutica Fazenda Vida e Esperança (Fazenda 
Cotefave), organização não governamental, sem 

fins lucrativos, fundada pelo padre Edilberto Araújo Amo-
rim em agosto de 2002, que tem como missão oferecer 
acolhimento a dependentes químicos e atuar no combate 
às drogas, promoveu uma cerimônia especial em homena-
gem ao Papa Francisco. Em consonância com seus princí-
pios de preservação ambiental e solidariedade, uma árvore 
da espécie Castanheira-do-Pará foi plantada, recebendo o 
nome simbólico de “Castanheira Papa Francisco”.

Durante o evento, o Padre Edilberto Araújo Amorim, 
fundador e diretor da Instituição, enfatizou a relevância 
do legado deixado pelo Pontífice para a Igreja Católica e 
para a humanidade. “O mundo inteiro parou para o sepul-
tamento do Papa Francisco, que liderou a Igreja por um 
longo período, sempre demonstrando profundo respeito 
pela Mãe Terra. Ele nos deixou um legado de cuidado com 
o meio ambiente e a promoção de uma economia solidá-
ria”, destacou o Padre.

O religioso também fez menção à Encíclica “Laudato 
Si’” (“Louvado Sejas”), escrita pelo Papa Francisco, publi-
cada em 18 de junho de 2015, na qual o Pontífice  compara 
o mundo à nossa casa, alertando sobre as repercussões 
da destruição ambiental causada pela avareza e pelo con-
sumismo desenfreado. “Se eu destruo a minha casa, estou 
destruindo o mundo. Se eu destruo o mundo, estou des-
truindo a minha casa”, acrescentou.

A imponente Castanheira-do-Pará, que pode alcançar 
até 60 metros de altura e 12 metros de diâmetro, foi uma 
muda doada por uma irmã da Cotefave, que cuidou de sua 
germinação e dedicou-a a esta homenagem.

Inácio Lopes, vice-presidente da Cotefave, expressou 
seu sentimento sobre o momento: “É uma grande hon-
ra participar deste momento em que estamos plantando 
vida. É um marco mundial, onde pessoas em diversos lu-
gares também estão promovendo plantios em homena-
gem ao Papa Francisco. Ter a oportunidade de estar aqui 
é muito significativo. Estamos plantando o pulmão do 
mundo, e que cada um tenha consciência de que, fazen-
do sua parte, conseguiremos um mundo melhor a cada 
dia.”

Durante a cerimônia, Regina Dantas, representante da 
Articulação Brasileira pela Economia de Francisco e Clara 
- organização inspirada pelo movimento global Economy 

Of Francesco (EoF), cujo nome repete o título da carta 
publicada pelo Papa Francisco, em 2019, na qual convo-
cou jovens economistas e empresários a “realmar a eco-
nomia” - ressaltou a importância da causa ambiental de-
fendida pelo Papa. “O Papa Francisco é uma causa viva: 
a causa do Planeta Terra. Há 10 anos, ele escreveu uma 
carta à humanidade, a ‘Laudato Si’’, abordando a neces-
sidade de preservar o meio ambiente e propondo ações 
concretas para salvar o planeta”, recordou. Regina Dan-
tas também reforçou os três pilares essenciais apresen-
tados pelo Papa: terra, teto e trabalho.

Dois momentos marcaram o evento: a apresentação 
do cantor Gustavo, que emocionou os presentes ao inter-
pretar músicas com temas ambientais. Em seguida, um 
gesto simbólico marcou o momento: uma garrafa com os 
nomes de todos os participantes foi enterrada ao lado 
da árvore plantada, reafirmando o compromisso coletivo 
com o legado do Papa Francisco e a preservação da vida 
e da natureza.

A plantação da “Castanheira Papa Francisco” na Cote-
fave representa não apenas a memória do Pontífice, mas 
também um compromisso coletivo com a preservação da 
natureza e com um futuro mais justo e sustentável.

Entre os presentes no evento, Jorge Amorim, Pro-
fessor, Ambientalista, ex-vereador de Barra do Choça e 
Editor do Blog do Jorge Amorim, destacou a importância 
do plantio de árvores em homenagem ao Papa Francisco 
simbolizando o compromisso com o cuidado da "Casa Co-
mum" — o Planeta — e reforçando a urgência de enfren-
tar a crise ambiental, conforme seus ensinamentos. Esse 
gesto, segundo ele, representa gratidão e respeito, além 
de materializar a mensagem de preservação ambiental e 
solidariedade promovida pelo Pontífice.
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Antonio Novais Torres

MAGNA MARIA PEREIRA SANTOS
JUÍZA DE DIREITO

02-06-1931    †13-12-1981

Magna Maria Mutti Pereira nasceu no dia 02 de junho de 1931, em São Cristóvão-SE, 
cidade localizada na região metropolitana de Aracaju.  Filha de José Álvares Pereira e 
Antônia Mutti Pereira.

Avos paternos: José Prado e Francisca Maria Pereira. Avós maternos: Marieta Mutti e Thomaz 
Mutti.  São seus irmãos: Martha, Magnólia, Margarida, Marlene, Marcos José, Manfredo, Marco 
Antônio e Marco Aurélio Mutti Pereira.

 Teve uma infância disciplinada pela rigidez educacional e comportamental dos tios Malu e 
Laia, embora com certas liberdades inerentes àquela fase da vida. Cursou o primário na Escola 
Normal de São Cristóvão, em sua terra natal e o primeiro e o segundo graus na Escola Ruy Bar-
bosa, em Aracaju. Em 1954, formou-se em Direito pela Universidade Federal da Bahia – UFBA. 
Prestou concurso em 1955 para juíza de Direito e foi a primeira juíza do Nordeste Brasileiro.

 Exerceu inicialmente a função na Comarca de Livramento de Nossa Senhora, no período de 
1955-1961 e, a pedido, foi transferida para Brumado, atuando nesta Comarca de 1961 a 1978. Em 
26 de setembro de 1961 encaminhou carta à Câmara de Vereadores com o seguinte teor:

 Ilmª. Senhora Pedrina Rizério de Carvalho

M.D. Presidente da Câmara de Vereadores de Brumado.

 “Apraz-me comunicar a V.Sa. que, na conformidade do decreto publicado no Diário Oficial de 
26 do corrente, assumi, nesta data, o exercício de Juíza de Direito desta Comarca”.

Atenciosamente

Magna Maria Mutti Pereira – Juíza de Direito.

 
Em 1962, Dr.ª Magna Maria Mutti Pereira casou-se com Sebastião Meira Santos, comerciante e 

fazendeiro,  nascido em Brumado, em 1926, filho de Hermes Santos e Maria da Piedade Meira. Em 
função do ato matrimonial, ela passou a assinar Magna Maria Pereira Santos. O Casal teve uma 
única filha de nome Carla Maria Pereira Santos (médica).

 Idealizou e fundou a FUNAMB – Fundação de Assistência ao Menor de Brumado – com o ob-
jetivo de profissionalizar o menor e tirá-lo das ruas, dando-lhe uma ocupação digna. Hoje a en-
tidade denomina-se FADESB – Fundação de Assistência e Desenvolvimento Social de Brumado. 

 Ela conseguiu elevar a Comarca de Brumado da primeira para a segunda e da segunda para a 
terceira entrância.

 Em 11/02/1978 a convite da presidente da Câmara de Vereadores, Esther Trindade Serra, a 
Juíza representou o poder Judiciário como oradora oficial e  discursou em comemoração ao 

centenário da Câmara Municipal. Um discurso empolgante versado na história da entidade 
que completava 100 anos de atividade. Dentre os convidados estiveram presentes Agame-

non Lima Santana, representante do Poder Executivo, Dr. Juracy Pires Gomes e Miguel 
Lima Dias, ex-prefeitos, Délio Gondim Meira (advogado), Sebastião de Souza Meira 

ANTONIOTORRESBRUMADO@GMAIL.COM
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(comerciante e esposo da oradora), ex-vereadores, autoridades civis, militares e religiosas, os 
atuais vereadores (da época) e outras pessoas que prestigiaram o evento.

 Em 1979, foi promovida para a Comarca de Salvador, justa promoção, onde atuou na vara 
criminal até 1981, ano do seu falecimento. Em sua homenagem (in memoriam) escolheram o seu 
nome para encimar a Sala do Júri do fórum Duarte Moniz (Duarte Moniz Barreto de Aragão 1º juiz 
de Direito da Comarca de Brumado e falecido em 11 de maio de 1961 em Jequié/BA).

  Costurar, fazer crochê e cozinhar,  divinamente bem, eram suas especialidades de dona de 
casa. Com relação ao gosto musical, curtia todos os estilos da sua predileção e preferência. Era 
a música clássica, com a qual se identificava pelo gosto refinado. De personalidade forte, costu-
mava dizer: “O meu direito acaba onde começa o direito do meu vizinho”. “Nós é que fazemos a 
nossa própria felicidade ou infelicidade”.

 Atuou na política e foi candidata à deputada estadual. Cultivava muitos amigos, tanto da 
sociedade em que viveu como dos colegas com os quais mantinha relação de trabalho e de am-
izade. Fumava desbragadamente e tomava muito refrigerante Coca-Cola, que possivelmente 
contribuíram para agravar a sua saúde.

  Tinha predileção por cães: Tojo 1º, depois Tojo 2º e Tojo 3º, os quais promoviam alegrias que 
preenchiam o prazer de cuidar deles.  Não chegou a conhecer as netas Magna Carolina Santos 
Tanajura e Alessandra Santos Tanajura. A Juíza Magna Pereira Santos faleceu em São Paulo, em 
13 de dezembro de 1981 e está sepultada no Cemitério de Congonhas em São Paulo.

 Dados fornecidos pela filha Carla Maria Pereira Santos a quem agradecemos a gentileza 
e a colaboração.
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Protesto fecha agência do 
Bradesco em Vitória da Conquista 

até o meio-dia nesta segunda-feira
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Na manhã desta segunda-feira (28), o Sindicato dos Bancários de Vitória da Conquista e Região, junto a 
trabalhadores do Bradesco, promoveu um protesto contra as demissões em massa e o fechamento de 
agências. Como parte dessa mobilização, as Agências Maximiliano Fernandes e Barão do Rio Branco per-

maneceram fechadas até o meio-dia, enquanto a agência Bradesco Barão do Rio Branco teve seu funcionamento 
interrompido por 1 hora.

Segundo o Sindicato dos Bancários de Vitória da Conquista e Região, mesmo com um lucro de R$ 19,6 bilhões 
em 2024, o Bradesco demitiu 2.200 funcionários e fechou 390 agências, representando 41% dos desligamen-
tos no setor bancário na região de Vitória da Conquista. Essa estratégia de cortes resultou em maior carga de 
trabalho e adoecimento dos funcionários: 81% das Comunicações de Acidente de Trabalho (CAT) na região são 
relacionadas a trabalhadores do banco.

De acordo com Leonardo dos Santos Viana, presidente do Sindicato dos Bancários de Vitória da Conquista e 
Região, o Bradesco se destaca negativamente em relação à saúde de seus trabalhadores, sendo responsável por 
81% das Comunicações de Acidentes de Trabalho (CAT) registradas. “Os bancários estão física e mentalmente 
exaustos, e as demandas só aumentam com cada demissão. Aqueles que permanecem são forçados a assumir 
as funções de três ou quatro pessoas. Essa situação insustentável reflete a ganância de um banco que lucrou R$ 
19,6 bilhões enquanto destrói empregos e compromete a saúde de seus funcionários,” afirma Viana.

O Sindicato também critica a falta de diálogo com a categoria e condena a política de demissões, que precariza 
o trabalho e prejudica o atendimento à população.

A reportagem do JS tentou contato com a gerência das duas agências do Bradesco, mas não obteve sucesso. 
O espaço segue disponível para que a instituição bancária possa se manifestar, caso deseje.


